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■ 记者手记

不再有“秘密”的高密
高密，这座位于山东半岛中部

的小城，迎来了从未有过的喧嚣。
有当地文化界人士计算了它

在网上的搜索量，还有人计算着
它被央视提到的次数。在政府官
员那里，利好，大发展，借东风，招
商引资，这些词被频繁地提到。

当诺奖的喜悦超出了个人
的范畴，会被迅速地戴上各种帽
子，帽子背后是一个小城寻找发
展机遇的渴望。

有时候我会想，如果诺贝尔文
学奖的获得者不是在高密，换一个
地方，这种效应会有多大的区别？

莫言的“秘密领地”

莫言每次回高密，他都
会和高密的文学爱好者开
个会，和他们聊聊文学，“回
到了故乡我如鱼得水”。

“回到了故乡我如鱼得水，
离开了故乡我举步艰难”。

莫言这句话更多的是指向
他在文学中必须倚仗的故乡。
但在现实中，莫言和真实的高密
也一直有着亲密的关系。

在高密，常常可以撞上莫言
的题词。

酒店的名字，他居住的小
区，政府的服务平台“市民

之家”。
在高密，一提起莫

言，首先说到的就是
他的随和。

找莫言题字并
不困难。和他熟识的

人说，只要开口莫言几
乎有求必应。

莫言曾经对朋友说过，自己
这样的破字人家也来要，怎么好
意思不给？他常常左手题字，别
人看起来觉得少了一份匠气。

后来，他看到自己的字在高
密越来越多，觉得不能再这么题
字了，“让人笑话”。

他在高密，行的都是世俗的
人情。两次红高粱文化节，他都
会给家乡面子出席，帮着请够分
量的人。对着老乡讲话，说的最
多的也是“诚惶诚恐”。

获奖的当晚，记者来了很
多，他不想出来开发布会。高密
市文化广电新闻出版局的局长
邵春生对他说，你看人家大老远
来了，不出来，过意不去。

这种话对他会有效。不能
失了礼数。

莫言曾经说过自己在生活
中胆小、懦弱。“莫言迷”张守云
讲过这样的故事，莫言去看北京
女儿。女儿家离机场近，他从机
场打车一上车就递给司机一包
中华烟，怕司机嫌近不高兴。

他很难狠下心拒绝谁，尤其
是故乡的人。这似乎是高密人
的一个特点。他们不愿意拒绝
别人，也很难拉下脸来撂重话。

莫言每次回高密，他都会和
高密的文学爱好者开个会。和
他们聊聊文学。有时候拿过稿
子觉得好，会立刻在原稿上写推
荐信，有的还会亲自帮着修改。

莫言的小学老师张作生说，
莫言在北京为高密做了很多事，
能帮他一般都会帮。

获奖后的“文学热地”

高密也想保留一份自
己的克制，但在招商引资和
文化产业发展上政府官员
们相对来说要急迫得多。

即使是在获得诺贝尔奖之
后，高密人亦觉得莫言不会有什
么改变。

一个农家乐老板之前请莫
言题词，莫言答应了。因为时间
没赶巧，拖了下来。我问他会不
会担心得了诺贝尔奖之后莫言
不再帮他题词了？

这个老板觉得问题很奇怪。
怎么会呢，莫言不是那样的人。

也是因此，当高密希望借莫
言这个名片扩大影响时，他们觉
得莫言本人并不会拒绝。

第三届红高粱文化旅游节莫
言已经答应参加。当邵春生告诉
他希望办得声势大一点时，莫言
也只是说：“你们看着办”。随后
加了一句，“搞大了让人家笑话”。

高密也想保留一份自己的
克制，但蜂拥而来的各地记者，
让高密迅速热起来。

对于庆典活动，高密的宣传
官员显得相对低调。他们说，

“莫言是高密的，也是中国的”。
在他们看来，大张旗鼓的庆

典在现在还不太合适。但在招
商引资和文化产业发展上政府
官员们相对来说要急迫得多。

当“莫言效应”一文发表之
后，高密宣传部的一位官员给记
者打来电话。

宣传部的官员说，记者，你
把我们高密写得太过了。莫言
故居这个事情其实我们也还没

最后确定。
我解释了几句，他不再说什么。

高密不再有“秘密”

近年来常有人到高密
去找红高粱和莫言笔下所
写的景物，但都是满怀希望
而来，满心失望而去，那里
几乎可以说“什么都没有”。

以前莫言回高密，是躲北京
的喧闹。这一次，是在高密一头
扎进喧嚣的漩涡。

得了诺贝尔文学奖之后，莫
言压力很大。

有一天晚上，邵春生陪他去
附近的田野散步。为了让莫言
开心点，邵春生说你看这地方和
你当年放牛的感觉是不是有点
像。莫言很认真，他说不像。咱
们现在是旅游的心情，当年的感
觉是饥饿。

故乡早就不一样了。
莫言在文章中曾经写过，他

说：“也许在不久的将来，我也会
回到高密东北乡去，遗憾的是那
里的一切都已面目全非，现实中
的故乡与我回忆中的故乡、与我
用想像力丰富了许多的故乡已
经不是一回事。”

现在的高密早已经不种高
粱。正是收玉米的时节。在高
密的乡村道路上，铺满了黄灿灿
的玉米。

汽车飞驰而过的时候，当地
人会告诉你，那些多水的洼地，
很早以前曾经种过红高粱。

莫言用文字构架的充满了
血红高粱的高密东北乡，早已经
离开了这个时代。

莫言其实希望大家能够看
到这种分裂性。

他曾在《我的高密》的序言里
说到，近年来常有人到高密去找红
高粱和我笔下所写的景物，但都是
满怀希望而来，满心失望而去。那
里几乎可以说“什么都没有”，只是
处处可见的平凡景物。

他说我希望有这种失望，因为
失望了就会明白作家和他的故乡
以及他的故乡和他的作品的关系。

现在还不知道莫言对家乡
种万亩红高粱的看法。他是否
希望现实中的故乡去打破时间
的界限去重建一个记忆中的家
乡，或者说他文学中的家乡？

他真的会希望两者因为某
些目的而重合吗？

□张寒（新京报深度报道部
记者，10月18日发表《诺奖后，
高密的“莫言效应”》）

山东省高密市的标志性建
筑“凤凰飞腾”与红高粱。
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